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RJ第18号（2007年10月発行）アンケート結果

Q1    「日本の廃道」有料化のご案内と購読の手引き

5 おもしろかった・役に立った 16

4 ↑ 11

3 ふつう 13

2 ↓ 2

1 つまらなかった・役に立たなかった 4

平均点　3.8

［な］重要な記事ということで反応も多数いただきました。おもに

賛成という声が多いように思いましたが、それは当然のこと

かも知れません（もう読まないという方はコメントなしでし

ょう（苦笑））。賛同の声も反対の声なき声も等しく心に刻ん

で次号を作成していきます。あ、もちろん今号にも反映させ

ていますよ。少しずつですけれど。

［ヨ］「ふつう」っていう回答は真意を測りかねるよね。人によっ

て普通の意味合いが違いそうだしね。普通に面白かったのか、

普通に印象に残らなかったのか…。

［Ｔ］「購入の手引き」が「ふつう」なのは良いことなんじゃない？

逆に「面白かった」らマズいよ。
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このコーナーでは

前号のアンケートや

投書箱に寄せられた声を紹介していきます

（懲りずに）新コーナーの告知もあるよ！

前号のアンケートにはたくさんの回答をいただきました。

感謝です～。この多さは有料化やポップアップ、アンケート

など、いろんなことを一気に盛り込んだせいかも知れません

けど。

アンケート結果はずっとWebで公開していきますので、こ

こでは得票数の掲載と、編集部がピピッと来たコメント、重

要なコメントをとりあげて回答の回答をします。先頭の［な］

はnagajis、［ヨ］はヨッキれん、［Ｔ］はTUKAのコメントで

す。取り上げられなかった方、ゴメンナサイ。

（得票数とコメントは11月11日時点のものです）

O



Readers’ Voice

みなさんのコメント

●ついにお金を取るのですね。

その重さを考えて、記事を書いてください。

２００円という値段は、安いように見えてそうでもあり

ません。この値段の本は、日本全国に五万と存在します。

世の中は仕事に追われ生活している人がほとんどです。

その普通の生活手段を離れ、あえて有料化に踏み切った

のですから質の高い内容を望みます。

もちろん、普通の本と違ってＰＤＦは紙も印刷代も要り

ません。その分他の本より安くできます。

そのことを踏まえ、今よりページも増やさなくてはなら

ないと思います。

ひとまずたくさんの読者を得たいならば、質の高いない

ようにしなくてはならないということを、心の片隅に常

に置いてください。

これからも応援します。頑張ってください。
［な］質問が質問だけにお金の話ばっかりになってしまいますが、

お金をいただく重みを噛み締めながら製作してます。広告な

しで作るのって大変です。

［ヨ］200円の内訳は材料費ではなくて、取材費だと思ってくださ

いまし。

［Ｔ］取材費を反映させたらゼロを一つ増やさなくちゃならなくな

るね。

●有料化は作る側の勝手だけれど、内容は今までの内容プ

ラス有料分以上のアップにしないと、読者は離れますよ。

ましてやコピーが可能なデジタルデータで配信するのだ

から、そのリスクもお忘れなく。
［な］毎月無料で4000部以上配布してきた実績もお忘れなく。煽る

のではないですが（［ヨ］煽ってるだろ（笑））、ネットが登場

した時点で情報のあり方は変わったと理解しています。情報

は一つところにあるだけ、例えばnagajisが抱え込んでいるだ

けでは価値がありません。誰かが利用して初めて「面白い」

「役に立つ」という価値が生まれます。そういう価値のために

あえて制限をかけずにORJを発行してきました（PDFで使って

いる写真を抽出したり、テキストをコピペしたり、プリント

アウトしたりといったことに制限をかけるのは簡単です）。有

料化後も再配布を物理的に妨げることはできません。

「日本の廃道」を作りながらいつも思っていることがありま

す。「今後『情報』の価値はどうなっていくのだろう」と。ネ

ットの普及で情報そのものの価値が低下しました。面白いと

感じられるもの、役に立つと思うものはいくらでも無料で手

に入ります。恐らくコメントの方はORJにそれほどの価値を

感じられないのでしょう。自分自身も無料の情報を利用させ

ていただいている身ですから、仕方がありません。

しかし、それで情報の質が保てるかというと、たぶんそうで

はないでしょう。まず提供する側のモチベーションが持ちま

せん。恐らく情報の受け手も「これは無料だから」というあ
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きらめがあるし、その程度でしか受け取ってもらえないよう

な情報なら、存在しないほうがよろしい。自分はそれが嫌だ

から有料化させていただきました。「日本の廃道」に価値を見

い出して対価を払って下さる方に、その方が必要とする情

報＝ORJを届けることで情報の質を保ちたいと考えます。

［ヨ］お金を頂くことの意味をちゃんと噛み締めながら、一文字一

文字書いていきたいと思います。コピーしてでも見たいと思

われるくらい頑張らなきゃ。

●いつもながらの細かくて、分りやすい設定案内で、この

サイトの良心性がわかると言うものだと再認識させられ

ます。

nagajisさん、ご苦労様です。
［な］このコメントにレスしたら負けかと思っている。けれども設

定案内がわかりやすかったというのはちょっと意外なのです。

本当ですか？　自分は自分の作ったものに100%の自信はない

のです。

●WMように気軽に支払える機能があるとありがたいです。

●個人的には｢クレジット｣という選択肢も欲しいところで

すが、きっと費用がかかるんでしょうね。まぁうちの前

郵便局なんでわがまま言えないですけど（笑）。

それにしても２００円は安い。内容的に３００円でも大丈

夫かと思います。

●素人的な思い付きで恐縮ですがPayPalでの送金も検討さ

れてみてはいかがでしょうか？
［な］クレジットカードを利用した振り込み方法として、Paypalで

の入金受付も検討中です。ただ、手数料がかかってくるので、

これをどうしようか悩んでいます。振り込みされる側は手数

料無料なんですが、決算側は決算額の3.4%＋$0.30USDの手数

料（日本円で約50円）がかかってくる。1号200円換算でお振

込いただいて、手数料分は編集部持ちとするか・・・。せっ

かく手軽に使えるのだからワンオフで利用してほしいけれど、

1/4取られるちうのは申し訳ないな。

［ヨ］クレジット決済のお客様は250円頂きます。それ以外は200

円です。なんて方法も有りかもね。読者さんと我々の双方に

メリットありでしょ。

●やっと有料化を実施されますか。応援します。

でも、１号あたり２００円では厳しいでしょう。

いっそのこと一ネタあたり５０円から１００円ぐらいに

して、好みのネタだけ選択できるという方法は如何です

か？
［な］価格も含めて販売方法は変わってゆくかも知れません。いろ

いろ試してみたくはありますが。

［ヨ］ある時期検討したっけなー。「山行が」の1レポを10円で販売

しようかなって。少額決済が携帯電話並みに普及したらやる

かも。
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●いわゆるオブローダーといわれる人たちでも、その内訳

は単なるドライブ好きからオフローダー、または鉄道マ

ニアや廃線好き、そして廃墟ファンや建築・土木史好き

といろいろなタイプに分かれると思うのですが、そうい

う人たちが皆楽しめるような雑誌になっていくといいで

すね。

様々な分野のファンを取り込むことが、雑誌の息の長さ

につながると思います。
［な］日本の「廃道」という割には廃道でない情報も載せてきてい

ますので。廃なものをより深く楽しむための情報誌（同人誌）

です。

●有料化の趣旨は理解できたし、応援もしたい。

でも申し訳ないが自分には買えない。

これを買う数百円は　貴重なガソリン代に充て、

自分で探索に行きたいから・・・

これからももぜひご活躍を・・・
［な］正論ですね。私も工夫すればコーヒーが2本も飲めます。私

はORJが売れてほしいけれど、それ以上に誰かの役に立つも

の、満足するものを作りたいと思っています。それに値しな

いと思われればそれでOK。ぜひ、良い探索をしてください。

［ヨ］納得。きっと私もそうするでしょう（爆）。

●ORJ編集部　御中

はじめまして。

有料化についての意見はこちらのフォームで宜しいので

しょうか？

・料金について

1部：500円で1年続けてみてはどうでしょうか？

取材費も込めて赤字経営では無料冊子と変わらないと思

います。

＃どの程度に金額で採算ラインなのか判らず書いており

ますが･･･

払い出しがある状態では読者も満足できる内容になると

は思えません。

500円の内容に値するかどうかは1年後に読者により判断

して頂くということで如何でしょうか？

個人的に1部200円では内容に期待することが出来ないと

感じました。

価格を吊り上げる事によって読者は期待もするし、編集

部自身も責任を持つ事ができるのでは無いでしょうか？

また、紙媒体と違うpdfというデジタル媒体のメリットは

こうしたアンケートやこれまでの運営などから編集部自

身でも十分ご認識されていると思われますので決して高
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い金額ではないと思います。

私も社内で広報部企画宣伝担当という立場上様々な媒体

の価値についてある程度は存じ上げております。

インターネットを利用した媒体は無料のものが多く有料

化に対して様々なご意見もあろうかと思います。

しかし媒体ではなく、情報に価値があるということが重

要なことだと思っております。

ですから、200円などという中途半端な金額でなく500円

という一般的な金額で是非勝負して頂きたいと思いご意

見させて頂きました。

小生意気な意見を差し上げてしまい恐縮しております。

HN：あまなり
［ヨ］安けりゃ内容がしょぼくても許されるかなと、そう甘えて設

定した200円ではなく、出来るだけ間口を拡げたいがための

200円です。しかし、背に腹は代えられないと言うこともあ

り得ますし、将来的に値上げとなる可能性はあると思います。

しかし、その時には勿論内容も目に見えて向上させる必要が

あるでしょう。長文のご意見ありがとうございました。

Q2    ヨッキれんのオブロード案内　第五回　中央本線

鳥沢〜猿橋間（旧線）

5 おもしろかった・役に立った 32

4 ↑ 41

3 ふつう 10

2 ↓ 3

1 つまらなかった・役に立たなかった 0

平均点4.2

みなさんのコメント

●画像を表示するために、マウスポインタを移動する必要

がありますが、あまり使い勝手がよいように思えません。

画像、文字、地図の3点を同時に表示するには、たいてい

のモニタが狭いことは承知していますが、「山行が」の

HTMLページのように、地図を別ウィンドウで開く方が

実用性が高いものと思います。
［な］ヨッキれんのオブロード案内は創刊号の頃から課題となって

いる企画です。といっても自分自身の、ですが。地図と写真、

そして文章を一つ所にまとめた時に、もっとも理解しやすく、

効果的に見せる方法を模索しています。

今回はちょっと文章が長くて（それを短くしてもらうよう

切り出せなかった。だってもったいないんだもん）写真を入

れるスペースがなくなってしまい、ポップアップに頼りまし
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た。これはちょっと“逃げ”だったかも。他にもご意見をい

ただいているように、メインとなる写真が見られなかったり

手数がかかったりするのは良くないですね。

ちなみに、内部で検討した時には2：1でポップアップに決ま

ったのです。これくらいの手間なら・・・って思ったのが甘

かったか。

［ヨ］私も考えが甘かったな。確かに一手間されど一手間。ポップ

アップの多用は失敗でしたね。以後気をつけます。

［Ｔ］だからあれほど(ry

●すぐ慣れたのでこの形式で問題ないと思います。

有料化後の発展を期待しています。

文字主体の場合、読者の読み疲れを防ぐために適度な改

行で１行空白を作ると、より読み易くなると思います。

読者が何処まで読んだか分からなくなる場合もあります

し。

電気や鉄道に関して専門知識があります（専門家）ので、

その分野においてアドバイスできる範囲でしたいと思い

ます。
［な］あーっ、ぜひお願いしたいです！　したいですが、リアルタ

イムに教えを乞うわけにはいかないんですよね。。。

［Ｔ］メールで対応してくれる外部サポーターがいるとありがたい

ですね。

●タイポでしょうか。本文では宮谷隧道ですが、地図には

宮原隧道となっています。

内容はほのぼのとしてよい。

●K地点の本文2行目末～3行目頭で”柵が”が重複してま

すね。

ほのぼのとした良いレポでした。産廃の不法投棄はひど

いですね。
［な］すみません、nagajisの入力ミスです。10月25日頃に修正して

いますので、ぜひどうぞ。

●写真がカーソル合わせるだけで表示されるようになった

のはよいことですが、表示される位置が文書に対し一定

の位置にしてあるためか、表示位置によってはその都度

スクロールバーを動かさないと上下が切れてしまうとい

う状況でした。他の読者さんがどう見ているか分からな

いのですが私的には写真の都度スクロールバーを触るの

はちょっとめんどいかなと･･･。内容そのものについては

申し分なく満足できるものでした。(後から追記：ＰＤＦ

の表示の大きさを変更（した）ところ写真の問題は問題

なくなりました。78.8％で見るのがよさそうですね)

●文書の造りが凝りすぎで、ＸＧＡ程度のモニタで閲覧す

るのは厳しいです。ギミックのない「軽量版」もあると

良いのでは？
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［な］（Adobe Acrobat/Readerなら）「全体表示」で充分見られるサ

イズで作ってきたつもりでしたが、1024x768では少し小さか

ったですか。今号から本文の文字の大きさを若干大きくして

います。

●とても面白かったです。濃い～味のヤバめな廃道歩きも

面白いが、こういったあっさりとした味付けの探訪記も、

文章次第ではとても良いものですね。
［ヨ］ありがとうございます。普通の人はあまり入らない廃道を、

さも自然な遊歩道みたいにガイドするのって、「ぎゃーぎゃー」

騒ぐ「山行が」とは相反する方向性ですから、書いていて新

鮮で面白いんです。これからもこのシリーズは続きますよ。

●トンネル内の謎の距離標は、甲武鉄道時代の物かも知れ

ませんね。
［ヨ］気になりますね。

●カマドウマ、キモい・・・。
［ヨ］つ http://yamaiga.com/tunnel/kotubo/main3.html

●ハクビシン(;´Д｀)ﾊｧﾊｧ (;´　　Д`)ﾊｧﾊｧ

(;´　　　Д　`)ﾊｧﾊｧﾊｧﾊｧ :.` ;:.･∵　ﾟ д:.` 
［ヨ］つ http://yamaiga.com/tunnel/gunkai/main2.html

Q3    明治隧道project@鳥取県・島根県（by taihei）

5 おもしろかった・役に立った 10

4 ↑ 9

3 ふつう 6

2 ↓ 1

1 つまらなかった・役に立たなかった 2

平均点　3.9

みなさんのコメント

●ルポ自体は面白かったがトップ（Ｐ３５）で

隧道名をローマ字だけにするのはいただけない。

あと、同じくトップで隧道名をクリックすると

そのページに飛ぶのは良いが、記事閲覧後

トップに戻る手段がないので逆に使いにくくなっている。

その点が要改善。
［な］10月25日頃にupした第２版から、各ページから目次に戻るリ

ンクをつけました。表紙のローマ字はどうしよう．．．目次と

いうよりデザインの一環と見ていただけませんかね？　（も

う5回もこれで来ちゃったしなあ。。。）

［T］漢字での表記を提案しましたが、却下されました・・・。

http://yamaiga.com/tunnel/kotubo/main3.html
http://yamaiga.com/tunnel/gunkai/main2.html
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●お隣の兵庫県・京都府版もできましたらお願いします。

特に京都府丹後半島から丹波にかけては壮絶な道が一杯

ありますので･･･。

かく言う私はその地方出身なのですが、小中学生時代に

「落ちたら間違いなく死ねる林道」

などを遠足で歩かされましたｗ
［な］京都編は近いうちにかかりたく思っていますが、肝心の京都

北部の情報（写真など）が不足しています。どなたか協力し

てくださいませんか？

●隧道の存在はわかるのだが、それだけという感じ。

アンケートに答えると、元のページに戻れないのは度無

いな分けや！

●隧道の存在はわかるのだが、それだけという感じ。

アンケートに答えると、元のページに戻れないのは度無

いな分けや！

戻れた、ごめんでやす！！

●やっぱ戻れん、どうなってン野！
［な］あれ。アンケートのボタンで戻りませんか。ひょっとして

Foxit Readerをお使いなのかな。だんだんAcrobat/Reader依存

度が高くなっていくなあ。。。

●このシリーズ、なかなか気に入っています。

なぜかこの項目のトップページが表示されず、印刷もか

からなかったので、いきなり記事になり、目次を見直し

て、内容に入れました。

やはり項目トップは大事ですね。
［な］うーん。表示もプリントもされないのはなぜだろう。。。

●労作と思います。が、いくつかの推測の記述部分に根拠

が記されていないのが気になります。福浦隧道（初代）

の記述のなかに、「この人道トンネルは、正確な建設時期

は不明とされているが、明治のはじめごろには利用され

ていたようだ。」とありますが、筆者がそう推測する材料

が記されていないため、信憑性が薄れて感じます。ただ

雰囲気で推測されたのか、地元住民の証言があったのか、

なにか記述があればよいと思います。
［な］「日本の近代土木遺産」（島根県の近代化遺産調査報告書）で

も明治初年頃竣工という書き方になっていますので、それな

りの根拠があるのは確かですが、チェック甘かったですね。

●taihei氏にとっては大変な事かも知れませんが、是非とも

静岡県に来て欲しいと思います。宇津ノ谷の明治トンネ

ルや、アイオン台風で大破したまま遺棄されている、国

鉄旧石部隧道など、色々なネタがありますのでﾉ。
［ヨ］楽しそうダニ。
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Q4    隧道レッドデータブック（14）

九人ヶ塔隧道（by 福岡の自転車乗り）

5 おもしろかった・　役に立った 10

4 ↑ 11

3 ふつう 2

2 ↓ 1

1 つまらなかった・役に立たなかった 0

平均点　4.3

みなさんのコメント

●なかなか面白いのですが、さあココから突っ込むのか、

というところで切れているような雰囲気です。もうヒト

突っ込みあればうれしいですね。
［な］隧道レッドデータブックは隧道を「土木遺産（近代化遺産）

として」「深く掘り下げて紹介する」ことに特化した企画なの

で、ルポ風な突っ込みは物足りないかも知れません（この間

の謎の元自衛官氏の岩富隧道はちょっと別格。このフォーマ

ットを使った別企画のつもりで作りました）。ルポにしたほう

が面白いに違いない隧道は単発企画として紹介していきます

ので乞うご期待。

Q5    廃道を読む（18） 「地方通信」ヲ読ム　中編

5 おもしろかった・役に立った 7

4 ↑ 5

3 ふつう 4

2 ↓ 1

1 つまらなかった・役に立たなかった 2

平均点　3.8

みなさんのコメント

●勉強になります。

でも印刷してから読まないと・・・。

モニターで読んでも頭に入らない。
［な］nagajisの書き方がいけないのでしょう。次回から2段組をあ

きらめて縦一段にしてみようと思います。

●この記事を読んでいると、戦前の時代にもモータリゼー

ションが盛んであった様子が目に浮かんできます。戦後

教育では戦前は暗黒の時代で皆大根を囓って軍隊に虐げ

られて貧乏生活をしていた云々の話が腐る程語られます

が、この冊子の記事からはそんな様子は感じられず。経

済成長と共に日々増え続ける車対策に皆気を揉んでいて、

皆で知恵を出し合って道路をより良くしようとしていた

事が伺えます。本当に日本が荒廃しきってしまったのは、
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本土空襲が始まった昭和１９年以降である事がひしひし

と感じられます。

またその一方で、「ある種の出稼ぎ者」であった朝鮮人や

中国人の起こす問題など、今の外国人労働者問題にも通

じる話題が散見されるのも興味深い。「強制連行」などと

いった単純なワードで、その事象全部を語りきる事が、

如何に安易であるかを考えさせられます。
［な］一連の「地方通信」企画は自分自身が学ぶところ大でした。

「廃道を読む」よりも地方通信に興味を持っていただければそ

れで幸せです。

［ヨ］私もこれで興味持ちましたよ。ありがとうね。

Q6    旧橋紀行（11）京都府・叡山電鉄の明治PG

5 おもしろかった・役に立った 9

4 ↑ 6

3 ふつう 3

2 ↓ 0

1 つまらなかった・役に立たなかった 1

平均点　4.2

みなさんのコメント

●千葉にも転用された橋梁がありますし、もっと気をつけ

て見れば結構あるのかな・・・という気になりました。

ただ橋梁に関する知識がないので気づかないんでしょう

ね。普通に生活していると「あ、橋だ！」で終わりです

から。
［な］そういう発見のツボが提供できたらと思っています＞旧橋。

いちばん良いのは橋の構造解説や転用例などをまとめて解説

する記事を書くことだと思いますが、そこまで（編集部に）

知識がないのが実情です。橋を見て「面白い！」と思ったと

ころを書きながら勉強していきますので、しばらくは旅エッ

セイ風のこの構成をお楽しみいただければ幸いです。
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Q7    旧橋紀行（11）メモランダム

5 おもしろかった・役に立った 7

4 ↑ 6

3 ふつう 1

2 ↓ 2

1 つまらなかった・役に立たなかった 1

平均点　4

みなさんのコメント

●小学生の頃からこの手の解説書は家に山ほどありました

ので、懐かしく拝見いたしました。

今は見た目重視で工法が選ばれるきらいがあり、技術的

なところは力技で何とかしてしまっているのが現状。

スパンの長さや地盤によって、知恵を絞って工法を選ん

でいた頃は、失敗もあったようですが、橋梁に英知と担

当者や地元の思いが込められていた気がします。
［な］いいなあ、そういうお家。。。つまらんところへのツッコミで

すみません。

今のシステムを知らない素人からすると、かえって今のほう

が橋作りは大変なのかも知れないと思うことがあります（橋

に限らず道路でもトンネルでも）。技術以外のいろいろな制約

のなかで苦労されていることでしょうし、個人技術者が活躍

できる場面も昔ほど多くはないでしょうし。。。

Q8    特濃！廃道あるき 第九回

5 おもしろかった・役に立った 28

4 ↑ 8

3 ふつう 5

2 ↓ 1

1 つまらなかった・役に立たなかった 1

平均点　4.5

みなさんのコメント

●うぉ～～～！

栗子隧道再貫通っぅ～～～～！

読者を煽り、有料誌につなげるやり方は気に食わんが、

それにしてもこのクオリティはなんなんだ！？

絶対に金払う！！絶対に金払うぞぉ～～～！
［ヨ］果たして今回の本編はお金を払うに値したでしょうか。また

ご感想お待ちしています。今回は「お前だけの隧道じゃねー

んだ。フザケンナ！」のお叱りも甘んじて受けたいと思いま

す。はっちゃけてごめんなさいでした…。

●アホや！でも「最高！」これでこそヨッキれんや！！！

次号のレポートを待つ。

鉄は鉄でもシステム屋
［ヨ］最高のほめ言葉です。ありがとう。
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●凄く楽しそうです。バイクで林道に行くと、道造りは良

くやります。ワクワク＆達成感は大きいですが、公開す

ると影響が大き過ぎやしないか心配です。
［ヨ］公開まで間を置いたのは、すぐに誰かが埋もれたらまずいと

思ったからです。もう来春まで入山できないしね。さあ来春

はどうなっているかな。

ある構造物がそれまで健在であった期間の長さと、その後無

事健在である期間との間には、ある種神秘的な比例の関係性

があります。来春まで無事ならば、その後もしばらくは健在

であるかも知れません。

●遠い地からも、憧れの道・・・

わくわくしながら　読ませていただきました。

この先が非常に気になる。

が、

有料化で　今回で・・・・
［な］無料動画もありますよ。あとは有料化号に掲載という決断を

したヨッキ氏にせっついてみてください。

●日程があえば是非参加させて下さい。
［ヨ］命の保証はしませんが、合調参加希望の方はまずメール下さ

いまし。穴の底で待ってるぜ！

Q9    Reader's voice

5 おもしろかった・役に立った 3

4 ↑ 7

3 ふつう 3

2 ↓ 1

1 つまらなかった・役に立たなかった 1

平均点　3.7

みなさんのコメント

●受付嬢コーナーが禍々しくて･･･すごい素敵（笑
［受］でもファンレターは来てないんだからもう。プンプン。

［ヨ］受付さんの立場もトリさんの登場で危ういカモね〜〜（笑）。
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Q10    「ヨッキれんのオブロード案内」のレイアウトは

読みやすかった？

分かりやすく、読みやすかった。（COOL！） 23

はじめは少し戸惑ったが、読みやすかった。 39

分かりにくく、読みづらかった。（HTML の方が良い）

23

平均点　2

［な］いやあ綺麗に３分割されましたね。

［ヨ］三人に一人は読みづらいというのでは、完全に失敗でした。

ごめんなさい。

［Ｔ］だからあれほど(ry

みなさんのコメント

●一部ページで、スクロールバーを動かさないとはみ出し

て読めない場合があった。スクロールバーは動かしすぎ

て誤って別のページまで飛んでしまうストレスがあるの

で、写真拡大・ページ移動のクリックのみで見られるよ

うにして欲しい。
［な］ワンクリックorスクロールホイールで簡単に移動できるよう

には考えていましたが、ページ移動ボタンだけで操作という

のは考えていませんでしたね。ちょっと検討します。ちなみ

にマウスを使わなければenterキーで次ページへという操作が

あって、結構いいです。（ページは「全体表示」をデフォルト

にしていたつもりなので、スクロールバーは出ないはずなの

ですが・・・設定ミスかな？）

●右側の地図、もう少しZoomOutしていても良いのでは。

小さいぶんにはアクロバット側でZoomできるから。この

大きさでは全体との位置関係を見るのに全体図まで戻ら

なくてはならなくなる。
［な］うーん、確かに。難しいな…参考にいたします。

●分かりにくいとまではいかないけど…。

昼飯食いながらとかだと、ホイールだけで見れた方があ

りがたいので過去のレイアウトの方が個人的にはうれし

いです。
［な］A4縦のような変型サイズだと表示が重くなるはず。適度に切

り分けてやってみます。

多分ですね、せっかく地図描いたんだから使いたいよなって

いう思いがあるんでしょう＞自分。最初に写真をめいっぱい

表示して、ボタンクリックで写真が隠れて地図が見えるとい

う形式ならいいかも、と思っています。



Readers’ Voice

Q11    ORJ、どんな記事が増えてほしい？

ドキ2ワク2する探索ルポ 15

写真で魅せる企画 5

探索時の参考になる知識 1

理屈抜きに笑える企画 8

誰でも参加できる投稿企画 6

その他 1

［ヨ］笑える企画ね。今考えているのは、北国在住のオブローダー

って冬場すること無いじゃない？

だから奥羽本線の有名な秘境駅「赤岩駅」へ何十人も集まっ

て貰って、腰丈ほども雪の積もった足跡一つ無いホームから、

一応は停まるんだけど普段は絶対に誰も乗り降りしない電車

に大挙して乗り込む。しかも全員ビジネススーツ着用で。も

ちろん「峠駅」下車です。そんな赤岩オフは如何？

［Ｔ］積み残しが発生したら凍死しちゃうね・・・。

みなさんのコメント

●初期の頃にあった「廃隧道で涼め！」の様な企画っても

う無いのですか？
［ヨ］検討してます。冬だからこそ‘廃’水浴っていう企画はど

う？

Q12    誌面の全体的な統一感（記事内容・デザインなど）

はありましたか？

5 統一感があった 7

4 ↑ 9

3 どちらともいえない 8

2 ↓ 7

1 バラバラな感じがした 6

みなさんのコメント

●横書きと縦書きが混在していて読みづらく感じます。ど

ちらかに統一したほうが良いのではないでしょうか。
［な］私個人としては．．．縦書きは残したいなぁ。横書きで統一す

るとHTMLに勝てない（笑）。

［ヨ］統一感についてはまあ、ね、それよりは一本一本の記事の面

白さでしょう。寄せ集めでも面白ければオッケイだと思う。
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Q13    今号から新形式のアンケート（誌面にアンケート

フォームを埋め込む、個々の記事に対して解答できる）を

始めました。いかがでしたか？

5 答えやすかった 12

4 ↑ 11

3 どちらともいえない 11

2 ↓ 3

1 前のほうが良い 3

平均点　3.7

みなさんのコメント

●Mac OS X 10.4標準のプレビューじゃ動かないのね...

Adobe Reader入れるのも面倒なので、Webから回答して

ます。

●PDFが激重なのに、ここからアンケートを送らせるのは

辛いぜよ。
［な］前号ではpdfのアンケートがメインのような書き方をしてしま

いましたが、こちらからでなければならないということはあ

りません。webのアンケートも一企画ずつ回答できるようにし

ています。なのでpdfからでなくてもいいですよ。

●「解答」じゃなくて「回答」では?
［な］がーん。失礼しました．．．直してなかったよorz

●読む→webでは無いのでこの方が良い。

ただチェックボックスが複数回答出来ないのはがっかり。
［な］Acrobatがヘタレなのです。すみません。今回からCGI側に

Workaroundを施しましたので複数回答もできるようになりま

した。（が、複数回答の設問がないかも）

●手軽に回答できるのはとてもいいですね。

ただ多重投稿できるっぽいのでそれがちと危険な気がし

ます・・・
［ヨ］多重投稿、出来ちゃうのか…。それは困った。

［な］対策考えます。しばらくは落ち着いて投稿してください。

●ついついアンケートの回答をサボってしまうので、紙面

中に組み込んであると回答しやすいし、回答率の向上に

間違いなく寄与すると思います。特に私のような不届き

者には効果覿面です。すみません。
［ヨ］そう言っていただけると報われます。 ね、nagajisさん。

［な］アンケートがあるということだけ覚えててもらえれば。
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Q14    今号の「日本の廃道」には満足しましたか？

5 大満足！ 13

4 ↑ 17

3 どちらともいえない 6

2 ↓ 1

1 不満足．．． 1

平均点　4.1

みなさんのコメント

●縦書きと横書きが混在しているのはどうにも見づらいので、

「一冊の本」として書式を統一してほしいです。

右から左へ読むのか、左から右へ読むのかというのはか

なり大きな違いです。

また、PCのディスプレイで視線を右から左に移動させな

がら読むのはどうにも違和感があります。

PCのディスプレイで読むことを前提とするなら、やはり

横書きの方が読みやすいように思います。

そして横書きの場合、ページを横ではなく縦に使った方

が読みやすいと思います。

このあたりは、PCディスプレイが横長と言うこともあり

賛否両論あるかと思いますが、

横書きでページを横に使うと横に広がりすぎてしまうよ

うに思います。

横に使うなら、真ん中で2分割の段組みにしたほうが見や

すいかな。

広いディスプレイの人は、縦のページを横に2ページ並べ

て表示できるようにした方が

普通の雑誌のように読めていいかもしれません。

あと、画像がポップアップするスタイルも、どうにも見

づらいです。

特に冒頭の中央本線旧線のレポートは、カーソルを合わ

せないと画像が見られず、

読んでいてかなり読みづらいと感じました。

カーソルを合わせるというギミックも使いようによって

は面白いとは思うのですが、

たとえば画像にカーソルを合わせるとより大きな画像が

ポップアップするとか

現地付近の地図をポップアップできるようページの隅に

アイコンを置くとか

そういった使い方にとどめた方がいいように思います。

それならマウスを操作せずともとりあえずの内容は理解

できますし

より深く見たいと思ったときにだけマウスを操作すれば

いいのですから。

文章に集中したいときにマウス操作はやはり煩雑ですので、

なるべくキーボードからの操作だけで読めるようにして
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もらえると助かります。

ページがはっきり分かれているPDF形式の文章ではなお

さらそう思います。

文章を追いたいときにマウスを操作しないと読めないの

では内容がかすんでしまいます。

何号か前から読み始めたのですが、書式面での読みづら

さが気になってしまい、

内容はどうにも二の次のようになってしまいましてﾉ

有料化されるとのことですので、そういった読みやすさ

の面でも

もう少し改善していただけるといいかなと思います。

読みやすくなったらお金を払ってもいいかもとも思いま

すので

これからもがんばってください。

［な］PC画面上で縦書きに違和感がある、というのは理解します。

しかし日本語を母国語としている以上、縦書きの文章への

「慣れ」が捨て切れないのです。もっと言えば「縦書きに憧れ

る」とでも言いましょうか。

縦書き、横書きにはそれぞれ利点があると思っています。縦

書きのために生まれた漢字やひらがななので、縦書きのほう

が認識しやすい。文書や表現で訴えるにはやはり縦書きが適

していると感じますし、流し読みも可能です。一方で横書き

は（PCで使い慣れているせいか）軽妙で短い文章を書くのや、

資料的な文章を書くのに適していると思う。アラビア数字や

英字との親和性も高いですね。

なので、企画によって意図的に縦横を使い分けています。縦

横の統一で誌面を統一というのは、正直考えていません。ま

たA4縦で横書きは確かに見やすいのですが、ページ１枚を見

るためにスクロールさせる必要が出てきます。それはORJの

最初期に試みて、デザイン的にもPC上で読むのにも適してい

ないことを感じて、あきらめたものでした。（PCで見やすい

文字サイズとプリント向けのそれとのサイズが根本的に違う

とかいろいろな制約がありまして）。

とはいってもここのように読ませなきゃいけない記事でもな

いものに縦書きを使い続けてきたのはアレですね。今号から

少しずつ横書きへ移行していきますが、たぶん全て置き換わ

るのはずいぶん後になるでしょう。また、縦書き文章につい

てはより読みやすい文字の大きさ・行間・フォントを選び直

したつもりです。いかがでしたでしょうか。ちなみに「廃道

を読む」は縦書き10数文字の段組みで、読みやすく、かつ理

解しやすい文章が書けるかという挑戦でもありました。「これ

はだめだ」というのがいい加減わかってきましたので、次回

からフォーマット変更します。
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参考までに、私がよく見る掲示板で縦書き・横書きの議論が

なされていたので紹介します。コメント主はいろんな意味で

マニアな方々が多いですしノイズも多いですが、こういう意

見もあるよということで。

http://slashdot.jp/askslashdot/07/02/02/007240.shtml

［Ｔ］縦書きに関してこれだけアツく語られると、反論できない

な・・・。

●有料化に踏み切られるそうですが、対価にあった内容で

あれば問題ないと思われます。しかし今回の内容で仮に

200円（振込料金を入れると300円以上になります）とな

ると、厳しいですね。

早く趣味の範疇を出て、金を取れる作品を作られるよう

希望します。
［ヨ］ガッ、ガンバリます！　お金が欲しいです！！

●特濃の記事は記事が載っている時点でヨッキさんたちの

無事がわかっているはずなんですが、読んでいて一瞬

「無事なんだよね？」等と思ってしまいました。

とても楽しかったです。今後とも頑張って下さい。
［ヨ］「ああ、今号もヨッキれんは無事か」と思いながら読み進め

ていくと最後に「※なお初代ヨッキれん氏は現在行方不明中

ですので、急遽２代目がお送りしました」なんて書いてあっ

たり（笑）。

Q15    次号から「日本の廃道」有料化。ずばり、あなた

は買いますか？

5 買う 16

4 ↑ 10

3 どちらともいえない 9

2 ↓ 1

1 買わない 6

［ヨ］四の五の言わずに！ 買って下さい。

［な］買ってください・・・

みなさんのコメント

●たぶん買うとは思いますけど、有料ならば内容に大して

は厳しく見る事になるでしょう。

(だからと言ってページを増やせばよいとも思わないけど)

編集長が悩んだ末の決断なので、特に文句を言う筋合い

もないですが、末永く継続させていってください。

アンケートとかに回答している肯定派以外にも、否定派

やこの状況を静観している人も多数居る事を肝に命じて

頑張ってください。

まあ、あとは新規開拓のためにも、ダイジェスト版は公

開すべきだとは思います。タイトルだけじゃなく、あら

すじとか導入部分を少しは出して興味を持たせるとか…。

http://slashdot.jp/askslashdot/07/02/02/007240.shtml
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［ヨ］そうですよね。これからも如何に新しい読者さんに興味を持

っていただけるか。そして、ORJ公式サイトへのアクセス数

を増やせるか。この辺は重要な課題だと思っています。公式

サイトについても皆様のご意見、「ここが良くないとか」そう

言うのお待ちしています。

●大変失礼な言い方ですが、そのときの気分によると思い

ます（笑）

私はオブローダーではないので特別に廃道の情報を欲し

ているわけではなく、皆さんのレポを読み物として楽し

ませてもらうことになるだろうと思うのです。

そのため毎回購入するとは言いがたいのですが、面白そ

うな記事があるときは購読させてもらいたいと考えてい

ます（＊立ち読み機能とかがあるとうれしいかも・・・）。

ただ、このような雑誌が存在することはとても貴重なこ

とだと思うので、できるかぎり応援していきたいと思い

ます。
［ヨ］余暇の気軽な読み物として、無料でかつ素晴らしい情報が溢

れるインターネットの中にあって決してORJは優位ではあり

ませんが、継続は力なりをモットーに頑張っていきます。

ね、nagajisさん。

［な］命の続く限りね。

●物質以外にお金を払う気にはなれません。CDにまとめて

くれたらもしかしたら買うかもしれませんが、仮に1号あ

たり30MBとすると1枚に3年分以上軽く入っちゃいます

ね。
［ヨ］エロサイトだと思って買って下さい。（←失礼しました）

●内容がわかれば善し悪しで買うかもしれない。

しかし、内容がわからないのであれば買わない。

（立ち読み出来ればよいでしょう）
［ヨ］大きな課題ですよね、これ。

レポに無料の予告編を用意するのは賛否両論あるでしょう

が、いま「特濃」についてはそんな形を検討しています。

［な］時間が経つと真っ白になって読めなくなるpdfなら作れますよ。

でも、そこまでして…と思わないでもない。

●いい雑誌なんですが、自分は連載モノは一気に読むのが

好きなのでバックナンバーのみ買わせてもらうというこ

とになるかもしれません。。
［ヨ］一向に構いません。よろしくお願いします！

●振り込みました。
［ヨ］うひょ！
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ニ投稿フォームのご案内

［受］凄艶声援を受けて登場の受付で〜す。今回の旧橋紀行は

どうだった？　ワタシ大活躍！　でも、人生相談やファンレ

ターはじぇんじぇん来ないのよね（泣）。それはまあいいとし

て、「エクストリームBCD」も「行ってきました！」も投稿が

ないのです。寂しいわぁ。

なので、「もっと気軽に寄稿できる仕組み、作りなさいよ！」

ってnagajisに捩じ込んだら、専用の投稿フォームができまし

た（笑）。ついでに「編集部からお題を出して、その写真を投

稿してもらう」という企画をReaders' voiceで始めちゃうわ

よ！　採用者には日本の廃道が購入できるポイントを100ポイ

ント進呈しちゃう！　ふるってご参加くださ〜い！

http://www.the-orj.org/toukou/index.php

■投稿のしかた

●上記URLにアクセスする

とお題一覧が表示されます。

このなかから投稿したいも

のを選んでください。

●必要事項を記入するフォ

ームになります。お名前・

Eメールがのちのちのパス

ワードがわりになるので忘

れないでね。

写真は一度に5点まで投稿

できます。それぞれにコメ

ントをつけられますよ。

●「送信する」をクリック

すれば内容確認ページに。

修正したい場合は下の方に

表示されるデータを修正。

編集部からのコメントをメ

ールでお知らせしてほしい

人はチェックを入れてね。

●自分が投稿した内容を確

認するには、上のバーにあ

る「過去の投稿を見る」を

クリック。投稿した時の名

前、Eメールを入れて認証

してください。

ミ

B a c k

B a c k

B a c k

B a c k

http://www.the-orj.org/toukou/index.php
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●そーすると、投稿した記

事が一覧になって出てきま

す。投稿には編集部からの

問い合わせコメントやツッ

コミコメントがつきますの

で時々チェックしてね（も

ちろん、採用させていただ

く時は事前にメールでお知

らせします）。

11月12日現在、「エクストリームBCD（ヘンなところにある

バックナンバーCDの写真を投稿）」「行ってきました！（写

真と一言コメントで投稿するミニルポ）」のほかに、nagajis

が勝手に作ったお題を１つ載せてます。「滋賀県に作られた

竹筋橋、今どうなってる？」がテーマ。解説はnagajisにや

らせるとして（といっても、もうちょっとウケのいいネタ

思いつかなかったのかしら＞nagajis）、今後は他の編集部員

からのお題（ヨッキさんがコーナー仕切りたがってた♪）

や、みなさんから募集したお題も載せていくからね。ちな

みにメールは例によってワタクシ受付が担当しま〜す。で

はでは、メールでお会いしましょう！

お題投稿テーマ　その3

「滋賀県の竹筋橋、いまどうなってる？」

昭和15年4月に発行された工事画報の記事

（http://library.jsce.or.jp/Image_DB/mag/g

aho/kenchikukouji/16-04/16-04-2928.pdf）

によると、戦前、滋賀県東浅井郡に小さな竹筋の橋

が作られたそう。この橋がいまどうなってるかを知

りたいです。無くなってても構いません、現地の様

子をルポしてください。

もう一つ、甲賀郡土山町の田村川に架けられた大

山橋も橋台が竹筋だという記録があります（厳密な

場所がわからない…おそらくこの地図のどこか）。竹

筋だったらコンパスを近付けても針が振れないとか

AMラジオにノイズが入るとかするハズ。どなたかチ

ャレンジしてみませ

んか。 （nagajis）

大山橋の建築風景。格子

に組まれているのが竹筋。

写真は「滋賀県の土木百

年年表」より引用。

B a c k

B a c k

http://library.jsce.or.jp/Image_DB/mag/gaho/kenchikukouji/16-04/16-04-2928.pdf
http://watchizu.gsi.go.jp/watchizu.aspx?id=52363205&slidex=0&slidey=1200
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この記事の感想をお聞かせください。

公式サイトアンケート のほか、下記フォームからお送りいただく

こともできます。みなさまのご意見、お待ちしています！

1.この記事はいかがでしたか？

←つまらない・役に立たない　　ふつう　　おもしろい・役に立つ→

1 2 3 4 5

2.コメントをどうぞ！

（空欄でも結構です。内容は「日本の廃道」公式サイトや本誌で公開する場

合があります。公開を希望されない場合は「公開不可」にチェックを。）

公開不可

Readers' Voice

http://www.the-orj.org/enquete/0711/enquete.php?kiji=12
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